

Acabemos.

Las últimas noticias de Cuba son graves y tristes: muy tristes. Al cabo de ocho meses de verdadera inacción al otro lado de los mares, y después que España ha dado cuanto se le ha pedido, hombres y dinero, resulta que las partidas insurrectas aumentan en número, fuerza y audacia.

La obra de destrucción crece; la dinamita vuela puentes y fuertes, destruye trenes militares y causa centenares de víctimas.

Levántanse nuevas partidas en Cárdenas; se queman ingenios; merodea la insurrección en Las Villas, en donde hay concentrados muchos miles de soldados, y por el camino que se sigue nadie ve el término de esa guerra, que causará la ruina de España.

España debe acabar con la insurrección de Cuba y debe acabar pronto. No hemos regateado ni regatearemos sacrificios: daremos cuanto se nos pida, y en cambio sólo pedimos lo justo, que esos sacrificios no resulten estériles; cada día de guerra nos cuesta cien hombres y tres millones de reales.

Ha llegado el momento de hablar claro, de decir la verdad y de proceder con energía. En Cuba no se debe discutir la causa de Martínez Campos ni la causa de la regencia: allí se combate por la causa de España.

¿Estando Martínez Campos es necesario plantear en seguida las reformas y prepararnos para otorgar la autonomía? Pues manos a la obra.

¿Cree que por la fuerza puede dominar y vencer á la insurrección? ¿A qué agnada? ¿Por qué no principia? ¿Es que todavía no tiene bastantes soldados? ¿Es que se propone reunir dos ó trescientos mil combatientes, pidiéndolos á plazos y recibiendo los sin la instrucción conveniente y sin las condiciones necesarias para que su acción sea eficaz? ¡Ah! en este caso, dígame de una vez que es tarde, y el país resolverá.

Pero salgamos de esta intranquilidad en que vivimos. Un día se anuncia la paz: al día siguiente se habla de una catástrofe.

Esto no puede seguir así.

El soldado español.

Vueltos los ojos á la historia y dejando correr la pluma á su gusto, fácil tarea es recordar las glorias de la legendaria infantería y la no menos heroica caballería española, grandiosa epopeya que comienza con Viriato y termina en Wad-Ras.

Las temidas legiones celtiberas, modelo de las tropas romanas, que lidiaron del Tajo al Ebro, del Ródano al Danubio, del Eufrates al Tigris, del Nilo á las columnas de Hércules y á la Britania, son el primer canto de ese poema heroico escrito con sangre ibérica en los tiempos medioevales en Covadonga, Trebisonda, las Navas y el Salado; en la Aurora del Renacimiento, en Gurrellano, Tunes, Pavía y Mulhberg; y en los modernos días en Bailen, Arapiles y Castillejos.

Cada una de esas páginas es un monumento levantado en honor de la raza ibérica, que resistió como ninguna á la vencedora del mundo, viniendo luego á todo entero dominarla.

Las glorias de aquella caballería de corazon más duro que el hierro de que iba revestida, que supo romper con sus lanzas en las Navas, la triple valla encadenada de la terrible guardia negra almorávide; y las de aquella infantería, que aunque vencida por mal mandada, en Rocroy, jamás pudo ser domada, y aún hoy, es la primera de Europa y por ende del mundo, son el fundamento de todas nuestras grandezas.

Y ¿quién se debe en último término, nuestras hermosas conquistas materiales en Orán y en Flandes, intelectuales en el otro hemisferio civilizando todo un mundo? Antes que á nadie, al soldado, al héroe oscuro que respondiendo al llamamiento de la patria, no vacila en sacrificar la vida en su defensa.

El soldado español es el mismo de siempre. El que han cantado nuestros historiadores y nuestros romances desde la Edad Media hasta hoy. El almogávar de la epopeya aragonesa, nuestros famosos tercios de Flandes, el guerrillero del 2 de mayo, los piqueros de Bailen arremetiendo con las varas de detener á las tropas francesas, invencibles en el centro de Europa, el soldado de la guerra de Africa que rasgaba canturreando la guitarra, al ruido del cañon y la fusilería, luchando con los gigantes del Africa, con el cólera entre las llanuras encharcadas y los montes abruptos, con el hambre un día, ¡ah! no se diferencia en nada, es el mismo carácter, el mismo genio nacional personificado distintamente á través del tiempo y por las influencias históricas.

Ninguno del mundo le ignora en marcialidad, aplomo y perseverancia.

De pequeña estatura y cuerpo fornido, ágil en sus movimientos, sóbrio y sencillo, en la apariencia es un espíritu débil y apocado escondido en un cuerpo enteco y enfermizo; pero tras ese ropaje encierra un

valor sin límites. Es un gigante con alma de niño y corazon de leon.

Por sus miembros se derrama un espíritu profundamente militar de cohesión y disciplina, que no renuncia, valederos, las empresas, ni evacua cobardemente el campo de la guerra. Vacila, sí, algunas veces; maniobra, tantea, huye como el rayo si es preciso, pero en el trance de la fuga desordenada, la idea de esquivar peligros inútiles, termina siempre con la de afrontarlos nuevamente, buscando en mejores condiciones, la venganza y la victoria por más seguro camino...

Viene de allá, de los pardos surcos de su tierra de labranza, curtida la cara por el sol, las manos duras y los pies encallecidos en la penosa labor de la azada y el arado. Con igual rudeza empuña solloz el fusil, dispuesto al sacrificio que le pide la patria de exponer su vida. El Estado nada le ha enseñado: apenas si le enseñó á leer. Pero toda la epopeya de su raza, todos los legendarios heroísmos de sus antecesores, todas las obligaciones á que tan gloriosa herencia lo angustia, las sabe de memoria sin aprenderlas; el romance del ciego y la conseja popular fueron todas sus fuentes de conocimiento, formando en el fondo de su alma una religión enlazada con las creencias cristianas, mezclados los santos y los héroes, la amada patria terrena y la prometida patria del cielo.

Un día España llama á ese mozo, le hace jurar su bandera y le pide el sacrificio de su vida.

Fácilmente el labriego se ha convertido en soldado sin notarse apenas su paso del terruño al cuartel.

En su vida de campaña, en el campo de batalla se muestra tal como es. En Tetuan, en Melilla ayer, en Cuba hoy, sus hazañas son tantas y consecutivas como los días; el año 60 el cabo Mur y el soldado Conejero, el 93 San José y Verdú, hoy el sargento Domínguez y el soldado Blanco y tantos otros que combaten en la manigua inhospitalaria...

¿Quién es el héroe? Preguntádselo á las gentes y os responderán:

—Un soldado que estaba enfermo del vómito en un hospital improvisado; oyó las descargas del Mátser, supo que su columna reñía desesperadamente, tiró del lecho, calzós botas y espuelas y corrió á caballo velozmente en ayuda de sus hermanos. Un grupo de tres mambises le corrió el paso y vióse rodeado de pronto de la chusma morena. Reforzado el grupo, el valiente no se arredró y tajo aquí, mandoble allá resistió el empuje de cinco juntos; le matan de un balazo el caballo, cae envuelto con él entre el polvo y las maldades; la leña siguió á pié y el soldado gravemente herido, defendiéndose como un titán, pudo más que los cinco.

Era un héroe; el Gobierno premió su heroísmo con una cruz y pension mensual de un puñado de reales.

Tal es su historia. No es historia; es una cadena interminable de anécdotas de la historia.

¿Con cuánto afán los vemos marchar á Cuba, serenos, con la alegría en el semblante, cantando y tocando la guitarra tranquilos en los momentos del embarque en el buque trasatlántico, verdadero argonauta de nuestras guerras de hoy! ¿Cómo no, si allá en las cálidas regiones tropicales, no le arredran el machete de las negras huestes de Maceo, ni las enfermedades de aquel clima traidor?

Los que están en Cuba, pelean allí con la bravura del que defiende sus derechos, el orgullo de un pueblo, la vergüenza del ciudadano y el decoro de nuestra bandera; los que van llevan la fé en la frente y la alegría en los ojos.

Por esto el soldado español no lleva á la manigua la tristeza de un árduo deber cumplido, sino el júbilo de un ardiente anhelo satisfecho.

F. RIVAS PEREZ.

La Suiza Andaluza.

Madera, Nice, Andalucía

POR EL DR. PFENDLER D'OTTENSHEIM.

XXIV.

Barranco de San Juan.—El Borreguill.—Flora.—La comida.—La noche.—Observaciones y comunicaciones con Granada.—Escorpiónes.—Los neveros.—Asociación al Picocho de Veleta.—Descripción de este sitio.

Concluida esta frugal y saludable comida, partimos de la cabaña, siguiendo nuestra marcha al barranco de San Juan. El camino sumamente árido, iba perdiendo poco á poco su natural rusticidad y una hora después pasamos á la vegetación más bella que se aumenta hacia el Borreguill (1) de San Juan: una multitud de corrientes y aguas cristalinas que provienen del fondo de la nieve, serpenteaban en medio de un fresco y risueño terreno, cubierto de yerba menuda, rindiendo los unos con los otros y formando pequeños lagos. La daphne olvidada con sus flores blancas esparcía el aroma más suave, la pinquicula leptocera figurando como una mosca sobre una planta, la peonía coreica con sus flores encarnadas y sus ramas fructíferas se extendían á lo largo de los lagos. Más arriba se encontraban tapios sembrados con magníficos acóuticos, y sus flores azules de ultramar. Los ranúnculos y la agrostis nevadensis esmaltaban este verdor de un modo que me creía transportado á los Alpes y Pirineos. Allí encontramos una especie de pequeña cabaña formada de un simple lienzo como tienda de

(1) Borreguill, se nombra el lugar destinado en el verano, para pastar toda clase de ganados.

campaña, y 600 bestias de distintas especies, 1.000 carneros y cabras custodiados por grandes y atrevidos mastines, enemigos declarados del forastero á quien persiguen con el instinto, tenacidad y rabia, que los toros de Lesaca á los hombres y caballos. Este ganado viene en general de Vélez Málaga y Motril, para pasar el verano nutridos de verdura perfumada y aromática, que cubre por lo regular aquel terreno. Los montones de nieve, no nos permitieron subir más alto para pasar la noche, y nos vimos obligados á arreglarnos en el sitio donde nos halláramos. Mis guías encendieron lucas con juniperus, sibia nana y con abulagas, para calentar nuestra sencilla y frugal cena, que devoramos con el mayor apetito. En estas altas cumbres se puede comer tres veces más que lo regular, á causa del aire puro que allí corre. Tuvo cuidado de que el fuego estuviese siempre animado, formando una gran hoguera sobre la cual mis guías saltaban de un lado á otro: las masas de nieve acumuladas á nuestro alrededor, nos enviaban de cuando en cuando el frío más intenso.

La Sra. Morales, de Granada, aprovechando la frescura de la noche, tuvo la humorada de estar en este momento en su azotea y sorprendida del fuego que veía en semejante altura, dirigió el telescopio de su esposo y pudo ver los ejercicios nocturnos que emprendíamos en nuestro campamento. A las once de la noche echamos cohetes y otros fuegos artificiales, que fueron observados por las numerosas personas que se hallaban en la gran calle de árboles del Ganil. Habíamos convenido con varios amigos de Granada que ellos responderían con otros cohetes y que deberíamos tomar además la altura barométrica, ellos abajo y nosotros arriba.

La fatiga nos hacía pensar en el descanso, cuando al poner la cabeza sobre una piedra, que me servía de almohada, noté al moverla tres escorpiónes de un tamaño tan diforme que me horrorizaron: entonces varí de lugar, haciendo de mi capa una almohada más segura y cómoda. A poco rato oímos un ruido de campanillas; eran los neveros (1) que conducían 25 burros y algunas mulas de las cuales la primera llevaba un gran canestro, que guiaba á las demás por aquellos senderos estrechos y difíciles. Cuando llegaron á nosotros nos dijeron que el pico estaba muy claro: porque no podían perder tiempo si habían de llegar á Granada antes del amanecer; pues si eso su mercancía podría convertirse en agua, lo que les haría experimentar notable pérdida en sus intereses.

Sobre las dos de la madrugada los guías nos despertaron y los hombres se pusieron en movimiento arreglando los efectos y disponiéndose á subir. La luna esparcía sus débiles rayos, plateando los picos de las montañas semejantes á fantasmas. El pico de Veleta aparecía á nuestra vista como un grandioso púlpito erigido por la inmensidad de la naturaleza y suspendido sobre el corral. Durante hora y media subimos siempre por un camino escarpado de esquisto, atravesando largos montones de nieve. El terrible frío no era sin embargo suficiente para retraer á un atrevido viajero, que deseaba conocer la naturaleza y averiguar los secretos que ignoran los que no han sufrido tantas incomodidades. Delante teníamos el picocho de Veleta, al cual creíamos que se podría subir en pocos minutos, mas esto era una ilusión óptica, puesto que faltaba todavía hora y media para llegar. El torrente de nieve que descendía al Corral, era tan abundante, que las caballerías no lo podían atravesar. Entonces bajamos del caballo, hallándonos á una altura de diez mil pies, y continuamos andando hora y media. Este es el sitio único á donde el pasajero está obligado á caminar á pié. En general la subida se hace siempre á caballo tan fácilmente que las jóvenes señoritas de poca edad podían hacer este camino.

La última cima que se sube es más fatigosa, por la caída de esquistos incoherentes, diseminados con enormes rocas de la misma piedra, colocadas unas sobre otras. En todas partes se ve un violento trastorno, porque los cantos agudos de estas piedras, prueban bastante que la devastación no proviene de la descomposición de la montaña, sino de fuertes terremotos. La movilidad de este terreno es causa de que muchas veces al dar un paso, se retroceden veinte. A eso de las cuatro de la mañana llegamos al punto más alto. Todas las cimas estaban cubiertas con su manto de noche y no vimos sino un caos de tinieblas. La copa es un pequeño terraplén ribeteado al N., al E. y al S. por rocas puntiagudas; veinte pasos más abajo se hallan las ruinas de una antigua vigía ó atalaya de moros, que estuvo probablemente coronada de una gran veleta de donde le viene el nombre á la montaña. Era imposible el escoger un sitio más apropiado para observar los contornos.

E. P.

(1) El ayuntamiento de Granada necesita de la nieve para la ciudad y gasta grandes sumas todos los años en la conservación de aquellos caminos: esto se hace por contrata, y la subasta de la nieve la toma una persona quedando á su arbitrio el conceder licencia á los especuladores de este ramo. Todos los días sale de Granada un convoy de mulas y asnos que llegan al pico antes de las doce de la mañana; allí descansan y duermen de día para volver á la noche. Esta clase de trabajo y de fatiga es muy desfavorable á la salud de aquellos hombres que sufren muchas veces afecciones reumáticas, consecuencia inmediata del cambio repentino que se hace de una temperatura fría á una cálida, como por los temporales que se sufren en la alta sierra donde durante dos ó tres horas hay imposibilidad de encontrar un refugio.

Miscelánea.

Comisión provincial.

Sesion del día 7.

Presidió el Sr. Cáliz García y asistieron los señores Vargas Romero, Moreno Perez, Diaz Palomares, Gomez Ruiz, Hitos y La Puente Apecechea.

Dióse lectura al acta de la sesion anterior que fué aprobada, y pasó la Comisión á ocuparse de los particulares siguientes:

Declarar soldados sorteaables, por no haberse presentado para justificar las alegaciones físicas que interpusieron á pesar de haber trascurrido el plazo que al efecto les fué concedido, á los mozos de la capital procedentes del último reemplazo, Antonio Cuesto Carvajal, Antonio Diaz Piá, Francisco Dávalos Gomez, Francisco Fossati Rodriguez, Antonio Lopez Vadillo, Eduardo González de la Higuera y Francisco Cazorla Quirosa.

Declarar libre definitivamente del servicio de las armas en tercera revision al mozo de Ugijar procedente del reemplazo del 92, Antonio Ruiz Lopez, por haber resultado corto de talla á su ingreso en caja, y en atención á que ha terminado el plazo legal que determina el artículo 81 de la ley, para poder revisar la alegación que le fué otorgada.

Acordar, en vista de estar acreditado debidamente el fallecimiento del mozo del reemplazo del 92 del pueblo de Algarinejo Juan Ortiz Alvarez, vacio el número que este mozo ocupaba en el alistamiento, que se hagan las oportunas anotaciones y que se comunique á quien corresponda, á los efectos de la ley.

Declarar libres definitivamente del servicio de las armas en tercera revision á los mozos del mismo reemplazo Antonio Tristante Galera, de Puebla Don Fadrique y José Vallecillos Ojvera, de Beas de Guadix, por la alegación interpuesta de hermanos sirviendo, y por la de hijo de viuda y hermano impedido interpuesta por José Odoñez Ramirez, de Algarinejo.

Declarar soldado sorteaable, desestimando la alegación de hijo de viuda y hermano sirviendo, por no estar comprendida dicha alegación en el caso primero del artículo 69 de la ley, toda vez que el hermano que alega el mozo José Milan Morillas, se encontraba en la fecha de primeros de abril último licenciado en absoluto.

Tambien acordó informar al señor Gobernador la devolución que solicita D. Joaquin Moya Romero y D. Juan Moya Velazquez, de las cantidades ingresadas para redimir del servicio militar á sus hijos Antonio y José por haberse hecho el ingreso con posterioridad á la fecha en que debieron verificarlo.

Informar al señor Gobernador en el sentido de que proceda aprobar el presupuesto de atenciones carcelarias del partido de Albuñol que remite aquel ayuntamiento, por encontrarlo conforme.

Se resuélven otros asuntos de beneficencia de escasa importancia, y se levanta la sesion.

Un cuadro religioso. Desde ayer halláase expuesto en los salones del Círculo de Obreros Católicos, calle de los Oficios, un magnifico cuadro de grandes dimensiones que representa al Sagrado Corazon de Jesús y es obra de D. Manuel Gomez Moreno.

Secretario. Se encuentra en Granada el ilustrado secretario de la compañía Lebon Mr. Rabreau.

Las oposiciones.

Las de niñas.

Hoy probablemente terminarán los ejercicios de oposición para escuelas de niñas y mañana se hará la adjudicación de plazas.

Las de niños.

Anteayer leyeron sus trabajos nueve de los opositores, siendo cinco de ellos declarados aptos por el tribunal para pasar al segundo ejercicio.

Títulos. Se han recibido en la secretaría de esta Universidad, los títulos de licenciado en Derecho á favor de D. José María de Porras, D. Francisco Ballesteros y D. José María Calvo; y de licenciado en Medicina para D. Ricardo Bautista García.

Servicios de la Guardia civil. La del puesto de O-giva ha denunciado que se hallaban pastando en sitio llamado sierra de Lujar 322 cabezas de ganado conducidas por los pastores Luis Martin, Felipe Carmona y un tal Juan (a) Rata.

La de Daifontes ha detenido á Francisco Torres Cuesta por haber dado muestra á 13 corderos de la propiedad de don Rafael Fernandez Moncada.

La de Gabilia la Grande ha detenido á un sujeto llamado Salvador Pertiz Soler por haber herido con arma de fuego en la cabeza al vecino de dicho pueblo Sebastian Jimenez Garcia.

Luz eléctrica.

Hemos oido asegurar que la sociedad del alumbrado por gas Eagonio Lebon y Compañía, tiene el propósito de aumentar en Granada el servicio de luz eléctrica, sirviéndose para producir el fluido de motores de gas.

Personal. Ha sido relevado del cargo de secretario del ayuntamiento de Restábal D. Gregorio Muñoz Freire, siendo nombrado para sustituirle con carácter de interino D. Francisco Fernandez Guerrero.

Libros nuevos.

Está terminándose la impresion del libro *Granadinas* de nuestro querido colaborador el notable literato D. Matias Mendez Vellido. Lo forman una interesante serie de artículos de costumbres, cuya publicación ha de ser un acontecimiento literario.

No ha de ser menor el que motivará el último libro, próximo tambien á publicarse, de nuestro estimado y asiduo colaborador D. Antonio J. Afan de Ribera, que se titulará probablemente *Entre el Beiro y el Genil*.

Bodas. En breve se celebrarán en Lanjaron las de propietario D. Antonio Lozano Gallegos con la bella señorita Dolores Jaraba y Jaraba.

Juan José.

Esta noche se estrena en el teatro principal por la compañía dramática del señor Vico la hermosa obra de Joaquin Dicenta *Juan José* que tantos aplausos ha valido á su autor en cuantos teatros se ha presentado.

Hay verdadero deseo en nuestro público por conocer el celebrado drama y seguramente esta noche habrá en el Principal un lleno completo.

Ventrilocuo. Está llamando poderosamente la atención, el notable ventrilocuo Mr. Arbós, que desde hace algunos días se encuentra en esta capital exhibiéndose en la plaza del Carmen, siendo muy digno de hacerse notar, la admirable facilidad en los cambios de tono é intensidad de su voz, así como tambien el ingenioso mecanismo de su invención para determinar é imprimir los movimientos á los muñecos que exhibe.

Una paisana en París.

Nuestra bella paisana Laura Ontiveros, reconocida como una verdadera notabilidad en el arte de la música, ha obtenido en París la más alta distinción que en la esfera del arte puede alcanzarse en la capital de la vecina república.

En reñida oposición á la que se presentaron 200 opositoras ha ganado una de las dos plazas para artistas extranjeras que concede el Conservatorio de París.

Laura Ontiveros hizo los ejercicios de oposición el día 12 de noviembre ante un tribunal compuesto por verdaderas eminencias del arte, que presidía el ilustre autor de *Mignon*, Ambroise Thomás director del Conservatorio.

El triunfo obtenido por nuestra compatriota debe enorgullecernos á todos, pues merced á su talento y sus hermosas dotes artísticas ha sabido colocar el pabellón de los artistas españoles y granadinos á envidiable altura.

Conflicto en puerta.

Créanos el Sr. Alcalde y no nos moteje de hiperbólicos y asustadizos, si al participarle nuestros temores, le anunciamos que no será extraño que el día menos pensado, veamos convertido el Humilladero en campo de agramante.

Esto ocurrirá si no se pone coto á los desmanes y abusos que se vienen sucediendo con irritante continuidad por los empleados del contratista de la alhóndiga con los hortelanos de la vega que allí establecen sus mercaderías, dando todos los días margen á escenas escandalosas y que al no ponerse el pronto y eficaz remedio que la gravedad del caso requiere, degenerarán en motin el mejor día.

El remedio se impone y el Sr. Guiral creemos hará prevalecer los derechos tanto del contratista como de los hortelanos, en evitación de perjuicios que pueden ser causa de un grave incidente.

Las quejas de los hortelanos nos parecen justas, y sobre esta base establecemos la nuestra, pues entendemos que los quince céntimos que se exigen á los vendedores á guisa de reconocimiento es una exacción ilegal, toda vez que el tan cacareado reconocimiento no se hace y que de hacerse, este reconocimiento debe ser, como así está ordenado, gratuito; pero el contratista por cobrar los quince céntimos por cada carga, aduce otras razones que no creemos justificadas como no lo pueden ser la de ocupación de sitio en la alhóndiga, toda vez que las descargas de berzas, las hacen en el Humilladero.

¿Serán atendidas estas quejas y corregidos estos desmanes? Allí lo veremos.

Liga Agraria.

Anoche tuvo lugar la junta anunciada por esta Sociedad, bajo la presidencia del Sr. Marqués de Dilar, en la que, entre otros asuntos, se dió cuenta del aplazamiento de la venida á esta ciudad del señor ministro de Fomento; en cuya ocasion, tenia proyecto esta Sociedad de elevar una exposicion, en solicitud de importantes asuntos, cuya favorable solucion habia de producir ventajas positivas para la provincia.

Presente á la junta el Sr. D. Juan Villanova de la Cuadra, representante en Madrid de esta Liga Agraria, manifestó traia encargo especial del señor ministro de Fomento, de expresar á los granadinos su sentimiento por el inespereado retraso de su venida á ésta, su promesa de realizarla lo antes posible y sus disposiciones en favor de esta provincia, á la que estaba dispuesto á favorecer en todo lo posible.

Eu vista de estas manifestaciones, por el Sr. Marqués de Dilar se indicaron las peticiones que tiene proyectado hacer en nombre de la Liga Agraria cuyos puntos principales son: la construcción del puerto de Calahonda, cuyo expediente sufre interminables dilaciones; la más activa gestión para la terminación del ferrocarril de Murcia á Granada, tan necesario á la comunicacion de nuestra comarca con las demás provincias de España; terminación y construcción de las carreteras subastadas y la repoblación de los montes públicos y de particulares.

Acreditaban la importancia de estas reclamaciones la explotación de las abandonadas Alpujarras y la regeneración de la agricultura, principal fuente de riqueza de nuestro país, puesto que es la provincia más abandonada y de las que más tributan al Estado. Como prueba de este aserto, manifestó el presidente que la provincia de Granada despues de satisfacer todas sus atenciones, ha remitido como sobrante por conducto de la Sucursal del Banco de España, á Madrid, Cadix, Málaga, Jaen y Córdoba, en metálico y billetes desde el 4 de Febrero de 1891 hasta el 26 de Noviembre último la enorme suma de 107.780.000 reales, de los esquilimados bolsillos de los granadinos.

Despues de usar de la palabra los señores Afan de Ribera, Vivar, Montoro, Góngora Lopez y otros, se acordó á propuesta del Sr. Villanova, se dirija atenta carta al Sr. Ministro de Fomento, indicándole lo que de él se pensaba solicitar con el fin de que antes de venir á esta capital pudiese irse ocupando de los importantes asuntos que se le interesan.

Y en este estado y por lo avanzado de la hora se levantó la sesion.

Barco. Ha llegado á Málaga, procedente de Almuñécar, el pallebot Rosario.

Errata. Un error material nos hizo decir ayer que la direccion de los registros ha dispuesto que no se permita, en lugar de que solo se permita la presentación de solicitudes de certificados de última voluntad á los agentes de negocios matriculados, y á los notarios autorizados para ello.

Prórroga. Ayer terminó la prórroga concedida por el Ilmo. Obispo y Cabildo Catedral de Guadix para solicitar oponerse al beneficio de organista de dicha iglesia.

Enlace. Se ha verificado el del médico de Peligros D. Idefonso Moreno, con la bella señorita D. Concepcion Villegas Mingorance.

Les deseamos una larga Inna de miel.

Equipos para novias. Está llamando la atención de muchas familias un precioso equipo que hay expuesto en el establecimiento La Parisien, que recomendamos á las señoras no dejen de verlo, pues es verdaderamente notable, por el buen gusto con que dicha casa presenta esta clase de confecciones.

Empleado. Mañana llegará á Granada, para tomar posesion del cargo á que ha sido destinado en esta intervencion de Hacienda, el segundo jefe de la de Sevilla D. Angel de Posadillo.

Ascensos. El Diario Oficial publica los ascensos de 183 primeros tenientes y 29 segundos del arma de infantería á sus empleos inmediatos.

En el cuerpo de ingenieros han sido ascendidos este mes seis tenientes coroneles, cinco comandantes, tres capitanes y cinco tenientes.

Préstamos. Durante el mes anterior la Sucursal del Banco de España en Granada ha hecho préstamos con garantía por valor de pesetas 697.648.

Quejas del vecindario.

Foco de infección. El único urinario decente que nuestra colosa administración municipal ha dejado en Granada, el de la fuente de las Batallas, está convertido en un inmundio foco de infección, que desde hace un mes dá el quien vive á cuantas personas se acercan á él.

Señores concejales, un poco de limpieza y curiosidad para dicho urinario! Nos alegramos. Se encuentra restablecido de la grave dolencia que le ha hecho guardar cama varios dias, el distinguido propietario D. Antonio Perez de Herrasti.

El producto de la bula. Los productos de las bulas en esta archidiócesis se calculan é imputan al presupuesto de la misma en pesetas 19.280.09 pesetas, dediciéndose si resulta algun aumento de esta cantidad á las fábricas de las iglesias sobre su dotacion ordinaria.

Teniente coronel. Se encuentra en Granada con objeto de formar parte del tribunal de exámenes de cabos de la Guardia civil, el teniente coronel jefe de la comandancia de Jaen D. Emilio Martore.

Centros y oficinas.

Pagos en la Delegacion. Para hoy se han señalado los siguientes: A. D. Francisco Guerrero, carreteras. A. D. Carlos Baseras, idem. A. D. José Lafuente, idem. A. D. Rafael Montesino, idem. A. D. Manuel Fernandez, viveros penal. A. D. Vicente Arteaga, alquileres.

Servicio de la plaza para hoy. Parada, artillería, Córdoba y Santiago.—Jefe de día, don Eduardo Garcia, Prada, comandante de artillería.—Imaginería, D. Juan Lopez Olivares, comandante de Córdoba.—Hospital, provisiones y paseo de enfermos, Santiaho.

Auto revocado. El juzgado de Motril con fecha 6 del actual ha dictado auto dejando sin efecto otro por virtud del cual se decretó el procesamiento y suspension de los alcaldes de Lentegui D. Antonio Francisco Alaminos, D. Juan Alaminos Ruiz y el secretario municipal D. Antonio Micas y Micas.

Llamamientos. El juzgado del Campillo de Granada cita á Antonio Delgado Medina, vecino de Orjiva ó á cualquier otro pariente cercano de Josefa Delgado Medina para ofrecerle la causa que se sigue contra Fernando Gomez por lesiones á dicha Josefa.

El juzgado del Sagrario llama á la procesada Alfonsa Morales Rodriguez.

Amillaramientos. La alcaldía de los Ogjijos concede de plazo todo el mes de enero para la presentación de altas y bajas para la rectificación del apéndice al amillaramiento.

La de Castril concede para igual; objeto el plazo de 15 dias.

Y la de Cañar 30 para lo mismo.

Regreso. Ha regresado de Almería, á donde fué por el fallecimiento de su señora madre, D. Francisco Leal de Ibarra, ilustrado profesor de la Facultad de Derecho de esta Universidad.

Viajeros. Han llegado á esta capital D. Bonifacio Torrecilla, D. Miguel Pantaleón, D. Juan Ramirez de Arellano, D. Santiago Vaño, D. Manuel Torres, D. Federico Albaladejo, Mr. Guillermo Rauzemberg y Mr. Pablo Goll, que se han hospedado en el hotel Alameda.

D.ª Antonia Fernandez, D. Francisco Arcas y D. José Altijo, procedentes de Motril.

La sección cuarta. Ayer quedó constituida en esta Audiencia, la sección cuarta de lo Criminal.

La componen los Sres. D. Ricardo Labaca, D. Manuel Castro Tegeiro y don Antonio Alonso Solano.

Mejoría. El estado de los heridos que ingresaron anteaer en el hospital por efecto de la riña habida en el Triunfo, es hoy relativamente satisfactorio.

Buen servicio.

Una cuadrilla de ladrones. Ya han sido capturados algunos de los autores de los robos cometidos en la calle de San Jerónimo y el efectuado en el Zacatin en el establecimiento del señor Benavente.

Los sujetos capturados pertenecen á una cuadrilla organizada que ha tomado por campo de sus operaciones la capital, pero que gracias al celo y actividad desplegados por el jefe de vigilancia señor Ramos y agentes á sus órdenes, no será muy difícil que en plazo brevísimo, nos veamos libres de esos malhechores, y deje el relato de sus continuas hazañas y fechorías, de tener en alarma perpétua al vecindario.

Antecedentes.

La captura de los sujetos á que nos referimos, tuvo lugar del siguiente modo:

El digno jefe de vigilancia Sr. Ramos tuvo confidencias que los ladrones que efectuaron el robo en la madrugada del domingo en la calle de San Jerónimo, se albergaban en la casa número 17 de la cuesta de los Verjeles; allí mandó para que vigilaran á una pareja, mientras él se vestía, tropezando los agentes en la esquina de la referida calle con una mujer llamada Encarnacion, y cuyas señas coincidían con las de la mujer que se dice es la mancha de un individuo reputado por jefe de la partida á la que sigue la pista la policía.

Como uno de los guardias se apercibiera de esta semejanza, y extrañándole un bulto que llevaba, la detuvo, preguntándole lo que fuese aquel bulto, ella dijo que era ropa; iba el guardia á apoderarse de él para inspeccionarlo, pero en el propio instante, salió de la referida casa de la cuesta de los Verjeles un individuo llamado Mesa, y dijo al guardia apuntándole con una pistola:

—Si no dejas á esa mujer, te mato. El guardia por lo imprevisto del caso, soltó á la Encarnacion, que en union del Mesa emprendieron la fuga, sin que le fuera posible, ya repuesto de su sorpresa, darles alcance.

Llegó en esto el jefe Sr. Ramos y practicaron un registro en la casa, encontrando varios retratos de otros tantos presidiarios y efectos procedentes de otros robos, cerrando en su vista la puerta, y incautándose de las llaves.

Desde aquel momento, no cesó la policía de rondar por aquellos alrededores, y como á cose de las doce del día, vieron en la esquina á un sujeto que parecia distraido tomando el sol, pero lo detuvieron por coincidir sus señas con uno de los individuos de la referida cuadrilla. Al ser preguntado dijo llamarse Fernando Barrientos Lupi, y como incurriera en contradicciones, haciéndose aun más sospechoso, fué llevado al arresto, siguiendo la policía sus investigaciones, que en la tarde y noche de ayer, tuvieron un resultado bastante satisfactorio.

El robo del Zacatin. Ayer tarde, estuvo el jefe de policía

en el arresto, y el detenido le confesó ser uno de los autores del robo hecho á los Sres. Benavente y los de la calle de San Jerónimo; que él era el autor de las llaves falsas y moldes de cerraduras para efectuar dichos robos empleadas, añadiendo, que para robar al Sr. Benavente, entraron en la casa, Francisco Garrido, expresidario que ha cumplido condena por robo, de oficio recobero y habitante en la calle de San Anton, y Antonio Mesa, que es el jefe de la cuadrilla, expresidario tambien, y que hace un mes llegó á Granada para trabajar. El Barrientos quedó en la calle de centinela.

Intentaron forzar la caja, lo que no consiguieron, y se llevaron: de 25 á 30 libras de salchichon, 22 pesetas en metálico, 9 ó 10 libras de queso de gruyere, un reloj de oro y otro de hierro, una caja de rapé de plata y una pistola de dos cañones de pequeño calibre.

Concluido el robo, que por cierto se cometió á la luz de un cabo de vela de las que sirvieron para alumbrar al Santísimo el último Jueves Santo, y que estaba entre unos papeles del bufete de la tienda, los ladrones se fueron por distinto camino, marchándose el Mesa á la casa de la calle de Verjeles despues de tirar las llaves ganzuas al río Darro y encargándose de vender los relojes.

Entre los tres se repartieron 100 pesetas que dijo el Mesa le habían dado por el reloj de oro y 10 por el de hierro, tocando á 133 reales cada uno, y siete pesetas por el resto de los objetos robados.

El queso y el salchichon de lo comieron.

Las capturas de ayer.

Con estos antecedentes, el celoso jefe de orden público, Sr. Ramos Bazaga, acompañado de dos agentes, se fué ayer al filato del Capitán, que está en el fondo de la calle de San Anton, tomando allí informes por el fil y los empleados, de quiénes eran los habitantes de las casas próximas, en una de las cuales, según había declarado Barrientos, se albergaba el llamado Garrido Soriano, coautor de los últimos robos.

El Sr. Ramos pudo enterarse de que, en efecto, vivía en la casa que le indicaron, Garrido con su mujer y una hija suya de diez años, y de acuerdo con un vecino, dejó en el filato á la pareja en espera de que llegase Garrido para capturarle.

Las previsiones de la policía, se cumplieron, y á las siete de la noche, el cabo Domingo Marin, prendieron al presunto ladrón en el momento que se disponía á entrar á su domicilio, ocupándole una navaja de enormes dimensiones y otra más pequeña.

Cuando lo llevaban hacia la inspeccion de policía, encontró el Sr. Ramos á los guardias en la calle de San Anton, ordenando que otros individuos del cuerpo, prendieran á la mujer y á la niña, y se incautasen de los efectos que había en la habitacion.

En la inspeccion de policía.

La mujer y la hija de Garrido fueron llevadas al arresto mientras que él quedó detenido en la inspeccion, donde hizo importantes declaraciones al Sr. Ramos Bazaga.

Se confesó como uno de los autores de los robos cometidos en la casa del señor Benavente y en la calle de San Jerónimo, diciendo que en este último, él se quedó esperando el resultado con Encarnacion, la querida de Mesa, en la placeta de la Trinidad, que á Mesa la conoce por haber sido su compañero de presidio, y á Barrientos lo conoció en la cárcel. Añadió que de los portales de la calle de San Jerónimo, sacaron los efectos robados en dos sacos.

En cuanto á la mujer y la hija del preso se han encerrado en absoluta negativa.

Sobre la pista.

Hasta la hora en que escribimos la policía no ha podido averiguar con certeza el paradero del que parece ser jefe de esta cuadrilla de ladrones. Sin embargo, se le sigue la pista de cerca y es de esperar que en breve sean presos Antonio Mesa y su cómplice Encarnacion.

En el caso presente, la actividad y el celo que está desplegando el cuerpo de policía y su jefe Sr. Ramos Bazaga, es digno de sinceros elogios que no le hemos de regatear, animándole á que continúe con la misma actividad sus gestiones, hasta conseguir limpiar por completo la poblacion de esa cuadrilla de ratones que tienen en constante alarma al vecindario.

NEGROLOGIA

Ha fallecido en Almería, la virtuosa señora D.ª Carmen Orozco, madre del catedrático de la Facultad de Derecho D. Francisco Leal de Ibarra, á quien enviamos la expresion de nuestra más sentido pésame.

A las personas que, por temperamento ó á consecuencia de sus ocupaciones sedentarias, están sujetas á la constipacion habitualmente, recomendamos el uso del THE CHAMBERLAIN (de Chamberlain) Este té, de un gusto muy agradable, restablece rápidamente y asegura las funciones regulares de las vías digestivas sin producir molestias ni cansancio.

Cartera de un Oidor

Señalamientos para el 11 de diciembre Sala de lo Civil. Juzgado de Jaen.—Entre D. Manuel Guzman Armenteros y D. Antonio Saumartin

Contreras, sobre nulidad.—Abogados, señores Bolívar y Laguardia; procuradores, Sres. Navarro y Carretero.

Juzgado de Granada.—Entre D. José Diaz Lopez y D. Juan Funes Gomez, sobre reivindicacion; procurador-s, Sres. Aronaz y Mesa.

Juzgado de Berja.—Entre D. José Guillea Dominguez y D. Ramon Salvañoz Riveroles' sobre suspension de pagos.—Abogados, Sres. Camacho y Sanchez de Molina; procuradores, Sres. Montilla y Navarro; secretario de Sala, D. Francisco Jimenez Herrera.

Sala de lo Criminal.—Seccion 1.ª Juzgado de Santafé.—Contra Antonio Torres Velazco, sobre robo.—Abogado, señor Aguilera; procurador, Sr. Villoslada; secretario de Sala, D. Mariano J. de la Serna.

Seccion 2.ª Juzgado de Loja.—Contra Manuel Pelaez Muñoz, sobre expedicion de monedas falsas.—Abogado, Sr. Pazo; procurador, señor Nieto; secretario de Sala, D. Mariano Alonso Calatayud.

Seccion 3.ª Juzgado de Ugijar.—Contra Juan de Dios Jimenez, sobre desobediencia.—Abogado, Sr. Ortiz Chart; procurador, Sr. Castilla.

El mismo juzgado.—Contra Daniel Alonso Diaz, sobre lesiones.—Abogado, Sr. Muñoz; procurador, Sr. Andrade; escribano de Cámara, D. Enrique Mendoza.

Juzgado de Guadix.—Contra Antonia Hernandez Sanchez, sobre hurto.—Abogado, Sr. Alarcon; procurador, Sr. Gallego; secretario de Sala, D. Isidoro M. Millet.

Veredicto y sentencia.

En la causa del juzgado de Santafé á instancia de Emilio Garcia Izquierdo contra Francisco Ruiz Roman por el delito de abusos deshonestos, de cuya vista dimos ayer cuenta á nuestros lectores, el jurado dió veredicto de acuerdo con las conclusiones de la acusacion privada que representaba el abogado Sr. Lopez Saez, y la Sala dictó sentencia imponiendo al procesado la pena de dos años y cuatro meses de prision correccional.

Causa por falsedad.

La seccion 1.ª conoció ayer con intervencion del jurado de una causa instruida en el juzgado de Santafé contra D. José Jimenez de Cisneros y D. Sebastian Jimenez Ossuna. Los hechos los calificó el teniente Fiscal Sr. Garcia Alix como constitutivos del delito de falsedad, y designó como autores á ambos procesados apreciando en cuanto al último la agravante de reincidencia.

El abogado defensor Sr. Vazquez Rosales, sostuvo que no habia prueba para imputar sus patrocinados el hecho punible que se les atribuya.

El jurado dió veredicto de inculpabilidad, absolviendo libremente el tribunal de Derecho á ambos acusados.

Causa por robo.

En la seccion 2.ª se vió ante el jurado la causa procedente del juzgado de Loja y seguida contra Antonio Ruiz Lorenzo.

Este fué acusado por el abogado Fiscal Sr. Jimenez Lopez de autor de los delitos de robo y hurto, estando conforme con esta calificacion el letrado defensor Sr. Caracul, si bien entendia que debia apreciarse la circunstancia atenuante de haber obrado el reo en un momento de arrebató y obcecacion.

El jurado en su veredicto negó la existencia de esta atenuante, y la Sala en su sentencia impuso al Antonio Ruiz Lorenzo las penas de dos años once meses y once dias de presidio correccional por el robo, y dos meses y un día de arresto mayor por el hurto.

Causa por lesiones.

En la seccion 3.ª se celebró el juicio oral de causa del juzgado del Sagrario contra José Ruiz Pujante.

El abogado Fiscal Sr. Alonso interesó que, como autor del delito de lesiones por imprudencia temeraria se impusiera al procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, solicitando el letrado defensor Sr. Rico que se le absolviera por no constituir delito los hechos.

Conformidad.

En la misma seccion comenzó la vista de otra causa del juzgado del Sagrario.

Al ser preguntado el procesado, Enrique Gonzalez Granados si se confesaba autor del delito de lesiones que se le imputaba, contestó afirmativamente y no conceptuando el abogado defensor Sr. Rico necesaria la continuacion del acto, terminó para sentencia.

Pleitos.

Dos pleitos del juzgado de Málaga que seguian D. Antonio Lozano de Leceaga y D. Weucelao Enriquez Garcia' sobre apelacion de cierto mandató uno, y nulidad de particiones el otro, se vieron ayer ante la Sala de lo Civil.

En ambos informaron los letrados señores Sanchez Reina y Mirasol.

La guerra Desde Nueva York. (Servicio especial de «El Defensor») 15 noviembre 1895. El pacto del Zanjon. El periódico separatista de esta ciudad el World, dice que la actual insurreccion obedecio en gran parte á incumplimiento de promesas autonomistas hechas en el pacto del Zanjon, inexactitud manifiesta, pues el contenido del citado documento es público,

que ha cumplido por completo, como lo prueba la «concesion que se hizo á Cuba del estado politico-administrativo de Puerto Rico, el olvido absoluto de lo pasado,» olvido que, pagan con la más ingrata deslealtad Calixto Garcia y otros muchos compañeros; «quedaron en libertad los esclavos insurrectos y salieron de la Isla cuantos quisieron de los que capitularon.»

El mismo General Martinez Campos asegura están cumplidas con creces las bases pactadas, y el comité central autonomista califica la insurreccion de «retroceso á la barbarie» y como estos son hechos ciertos, el World cometo una ligereza al formular aquella afirmacion.

Guerra de razas.

La actual insurreccion es una verdadera guerra de razas, de bandidos, como lo demuestran los actos de sus titulados generales y la prevencion misma que existe entre sus generalísimos Máximo Gomez y Mañeco.

Pretension ridicula.

Pretenden los insurrectos y sus activos agentes propagandistas, demostrar que los negros y blancos alzados en armas contra España llevan la representacion de Cuba, como si fuese posible que á una exigua minoría de aventureros capitaneados por bandidas, confiase la isla la defensa de sus intereses, para tener la satisfaccion de verlos destruir por el incendio, la dinamita, el robo y el saqueo y quedar en la miseria en un momento el que antes se consideraba quizás rico.

Sostener semejante teoria es algo más que ridicula, es un delirio criminal, mas por si no bastaran aquellas razones el cómputo de su poblacion que es de 1.500.000 habitantes, de los que una tercera parte son negros, con el número de rebeldes de todas razas, demostrará cuanto vengo sosteniendo y que por tanto Cuba es española y no separatista.

Gomez peleando por España

No solamente son aventureros los que siguen á los jefes insurrectos, sino que lo son los jefes mismos.

Máximo Gomez no es cubano, nació en Santo Domingo y se batió en el ejército español contra su propio país en la guerra que precedió á la independencia de la hermosa isla separada del Cabo Maisi, sólo por el canal llamado paso de los vientos.

Otras filiaciones

Esto demuestra que es solo un aventurero, que hace la guerra por el placer de hacerla y quizá por el medro.

El cabecilla Gil tampoco es cubano, procede como Máximo Gomez de Santo Domingo, y el tristemente célebre Nicasio Mirabal, con Garcia Matagás, Miró y Regino Alfonso, son reconocidos por todos como bandidos de profesión. Roloff es polaco.

Imposible

Dados estos antecedentes que nadie puede desvirtuar ¿habrían los cubanos cometido la torpeza de confiarles la defensa de sus intereses, que incendian, ni los de la isla, que destruyen, ni su autonomia, para quedar gobernados por tales hordas en el caso improbable de la victoria?

Ni que los cubanos estuviesen locos, que no lo están, hubieran cometido tamaña ligereza.

Por eso digo que lo intentado por los laborantes y sus periódicos es una utopia, es un imposible para cualquiera que medite un poco.

Noticia desmentida

Procedente de Kingston, capital de Jamaica, ha corrido aquí la noticia de que el cabecilla Rabi tenia prisionero al general Gonzalez Muñoz, que habia caído en su poder en un combate librado en Manzanillo, desmintiéndose al día siguiente tal aseracion que no tiene otro fundamento ni merece más crédito que el de un canard de los mil que inventan á diario en los focos laborantes del separatismo.

Draga

Ha salido de los Estados de la Union para Sagua, consignada á los Sres. Radalut y Arenas la draga que, costeadá por suscripcion entre cargadores y lancheros, se ha construido para limpiar el rio del mismo nombre.

Las grandes cantidades de arena arrastradas por el Sagua el año anterior dificultan notablemente su navegacion para embarcaciones de alguna calado.

La beligerancia

Un diario habanero llegado aquí ayer publica una importante interview en la que, el Dr. Shaw-Buwan hace notables declaraciones sobre el aprecio que merece á los americanos del norte, la rebelion cubana, pudiendo sintetizarla como sigue:

1.º Los americanos simpatizan con los rebeldes por lo general espontáneamente, pero mucho se debe á las juntas cubanas y á sus dispendios, sin que esto envuelva movimiento especial contra España sino que lo hace siempre que haya pueblos en las mismas condiciones, como sucedió el siglo pasado con las colonias inglesas, y simpatizaron tambien con los húngaros y kossuth. 2.º En América se impone siempre el sentido comun, de aquí que el laborantismo cubano esté á punto de sufrir una decepcion, pues todos quieren evitar rozamientos y disgustos con nacion amiga.

3.º El Sr. Morgan, presidente del comité de relaciones exteriores de Washington, se opone al reconocimiento de beligerancia y otros muchos senadores eminentes, con más los abogados consultores del Senado y Congreso, apesar de estar muy influenciados en favor, fundándose en que no tienen puerto, ni ciudad alguna los rebeldes, recordándose por todos como declinó en la anterior guerra el reconocimiento, un hombre de pelea como Grant con las siguientes frases: La rebelion no es una guerra.

Por lo que se sabe el actual presidente Cleveland rechaza el reconocimiento, apesar de constarle se enajena muchas simpatias.

Chile, Perú y Santo Domingo tampoco tomarán la iniciativa en el reconocimiento de beligerantes á los enemigos de la patria.

La Meca separatista

Los Estados de la Union se han convertido en la Meca del separatismo.

Dícese que Masó despedido por no haber obtenido la presidencia de la soñada república cubana, que obtuvo el marqués de Santa Lucía, tuvo una conferencia en que este intentó convencerle para que no renunciase la vicepresidencia que se le había asignado, pero como el marqués no llegó a disuadirlo, Masó renunció y al verse sin la representación, que creía merecer, dimitió también el cargo de mayor general, jefe de las fuerzas insurrectas de Bayamo, Manzanillo y Canto, saliendo de Cuba para Jamaica y estos Estados, adonde vino desde Moran.

El moreno Rabi

Para reemplazar a Masó fué nombrado Rabi por indicación de Masó que, prefería uno de su color para disfrutar la influencia que Masó tenía entre las fuerzas insurrectas quedando así todo el Oriente bajo el poder de la raza etiópica.

Otra expedición?

La prensa separatista de esta ciudad anuncia con bética chillillería, que se organiza una expedición monstruosa, gigantesca, para la cual se reclutan voluntarios, algunos de los que proceden de la Guardia nacional de este Estado y del vecino Jersey, subiendo hasta las nubes sus condiciones físicas y militares.

Como de hacer y su retrato parecería exagerado, lo copio de uno de sus periódicos el Recorder que lo hace de mano maestra.

No pudieran encontrarse más detestables ejemplares humanos en las casas de dormitorio del Bowry donde acuden a pasar la noche los vagos. Hay individuos de todas nacionalidades y en todos los estados de embriaguez y degradación. Meñita docena de policías bastarían para poner en completa derrota a un ejército de estos mascarados desharapados, cuyo único objeto al ir a Cuba es buscar abrigo contra los frios del invierno.

Y estos son—añade significativamente el Recorder—los que van a formar la flor y nata del ejército cubano.

Calixto Garcia

Procedente de París, donde se ha detenido unos días, dicen que comprando armas y municiones, ha llegado a esta en el vapor Campanio el excabecilla Calixto Garcia Iñiguez, que sin duda quiere pagar la deuda de gratitud que tiene con España, poniéndose al frente de una de las hordas que la deshonran y aniquilan.

Así se pagan siempre estas deudas; Dios quiera que no se repita ahora lo mismo, porque el fruto sería igual. ¿Cómo renunciar a recoger nuevos laureos en la manigua!

Otra vez la beligerancia

He hablado de la posibilidad de que acepten las repúblicas americanas del norte la petición de beligerancia de los insurrectos y quiero hacer constar también la actitud de las repúblicas del Sur.

Las repúblicas del Plata son verdaderas hijas de la madre patria; son blancos y españoles antes que mulatos ni negros, como lo prueban las escenas que todos conocemos con motivo del embarque de 2.000 voluntarios en los vapores San Francisco y San Fernando en que se hicieron verdaderas manifestaciones de españolismo.

En la república del Uruguay, Montevideo se jacta de ser la población más española y más gallega de toda la república.

El Brasil no hará sino lo mismo que hagan los Estados del Norte, pero hay que tener en cuenta que esta república aunque ibérica, no es española y que predomina la gente de color.

Labor sin fruto

Cansados ya de facilitar dinero algunos elementos separatistas, ante la nulidad del resultado, parece que ha manifestado a la junta su propósito, y que esta responde haciendo ruido sobre próximas e importantes expediciones, con gran remesa de armas y municiones para conseguir el dinero que se le niega.—X.

Noticias generales.

Entre estudiantes.

Se ahondan las diferencias que existen entre los estudiantes católicos y liberales de la Universidad de Barcelona.

Muchos de estos han dejado de asistir a las aulas.

Un numeroso grupo ha silbado hoy al entrar en clase al catedrático Sr. Pons.

La policía, a instancias del rector, ha vigilado hoy los alrededores de la Universidad.

Contra los andorranos.

La Agencia Fabra trasmite el siguiente telegrama, que no deja de tener importancia, no sólo para los habitantes de la pequeña República sino para una buena parte de los pueblos de la región catalana próximos a Andorra:

«Paris 8.

El periódico La République Française publica un despacho de Perpignan diciendo que si los andorranos continúan introduciendo en Francia ganado español, como si procediera de aquel valle, el gobierno francés se halla resuelto a retirarles la franquicia arancelaria.

El convenio que concede a Andorra esta franquicia no tiene fuerza de ley y puede ser denunciado de un día para el siguiente.

Consulta médica

DOCTOR D. RAFAEL GARCÍA DUARTE

Para toda clase de enfermedades, especialmente de los ojos y propias de la mujer. Hora de consulta, de dos a cuatro.

17, SAN MATÍAS, 17.

Para los pobres tarjetas especiales en la Farmacia de D. José García Duarte, Zacatín, 109.

Gran sastrería francesa dirigida por Mr. Pierre Striewe se ha instalado una gran sastrería francesa en

el local de LA ESPERANZA, Zacatín, núm. 11.

Esta casa que es la única que recibe verdaderos géneros ingleses para trajes de caballero, presenta un gran surtido en cheviot, vicuñas, elasticotin, montañak y cortes de pantalón.

Extenso surtido en paños de capas. Precios económicos.

Utilidad

¿Quiere usted producir aguas sulfúreas a voluntad, buenas, frescas y sanas, sin que le cuesten mucho?—¿Quiere curarse de herpetismo, erupciones en la piel, acrimonias y limpiar la sangre de las impurezas que la perjudican?—¿Quiere vivir muchos años disfrutando de buena salud? Pues lo conseguirá todo usando el AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO del Dr. Ferrados que se vende en la farmacia del Sr. Ortiz Pujazon y demás bien surtidas, al precio de 10 reales frasco, y sale a 2 céntimos cada vaso de agua sulfurosa.

Cuba con su ingrata guerra ocupa la atención pública, pero no tanto que al llegar el frío puedan olvidar abrigarse y para ello recuerden los géneros para trajes, capas y gabanes y los mantones y géneros para vestidos y abrigos que en gran surtido de novedad y a tan bajos precios vende EL SOL, Zacatín, 5. Ved y comprad.

Nuestros telegramas

Lotería Nacional.

Sorteo celebrado en Madrid el día 10 de diciembre 1895.

Premios mayores.

Table with 3 columns: Numeros, Premios, Pueblos. Lists winning numbers and prizes for the National Lottery.

La guerra

El general Madrid 10 (8 noche)

Se espera que regrese muy en breve a las Villas desde la Habana el general Martinez Campos.

Créese que a su llegada organizará una batida en regla a los insurrectos, de la que se esperan ópinios resultados.

Marino.

Máximo Gomez Madrid 10 (8'15 noche.)

El cabecilla Máximo Gomez se encuentra actualmente con su partida en Placetas.

Marino.

Barcos a Cuba Madrid 10 (8'30 noche.)

Ha fondeado en la Habana, sin novedad a bordo, el vapor «Reina Cristina».

Hoy ha zarpado de Cádiz para Cuba, el vapor «San Fernando», que lleva a bordo mil reclutas voluntarios.

También van en dicho vapor los hijos del Conde de Caserta.

Marino.

El cólera en Tanger Madrid 10 (8'45 noche.)

Hoy ha publicado la «Gaceta» la real orden declarando limpias las procedencias de Tanger por haber desaparecido por completo la epidemia cólerica en Marruecos.

Marino.

Combinacion de magistrados Madrid 10 (9 noche.)

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Granada D. Manuel Ferrant por traslado a la de Valencia del magistrado electo D. Vicente Vieytes.

El candidato a la diputación a Cortes por el distrito de Huéscar de esa provincia don Ramon Barroeta, ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Madrid.—Marino.

Siniestro en Toledo Madrid 10 (9'15 noche.)

En Toledo se ha derrumbado un muro del colegio en construcción de huérfanos de Infantería.

Varios obreros de los que

trabajaban en dicho edificio quedaron sepultados entre los escombros, resultando cinco de ellos heridos de gravedad.

Como presuntos responsables del hecho han sido reducidos a prision el arquitecto y el contratista de las obras y otras personas acusadas de soborno.—Marino.

Italia en Africa

Madrid 10 (9'30 noche.)

Se acaban de recibir telegramas en que se da cuenta de un terrible revés sufrido por los italianos en Africa.

Se ha librado una batalla muy sangrienta en la cual los abisinios consiguieron la victoria produciendo grandísimas pérdidas a los italianos que tuvieron trece oficiales y 1.200 soldados muertos en el combate.—Marino.

La política.

El proceso Bosch Madrid 10 (9'45 noche.)

El fiscal del Supremo ha emitido informe segun el cual aquel alto tribunal de Justicia debe reconocerse competente en las causas que se instruyan contra el ministro de Fomento Sr. Bosch.

Para resolver sobre este asunto será convocado el Tribunal en pleno.—Marino.]

Los gremios

Madrid 10 (10 noche.)

Parece [que muchos gremios de Madrid tratan de reunirse nuevamente con el fin de continuar las manifestaciones de protesta contra la administracion municipal de Madrid.

Crée e que esta actitud podrá ser causa de desórdenes.

Marino.

La Reina

Madrid 10 (10'15 n.)

Esta tarde ha salido la Reina de Palacio recorriendo las calles de Madrid en un sencillo carruaje y sin escolta alguna.

S. M. estuvo comprando juguetes en un establecimiento de la calle de Alcalá.—Marino.

Rumores de crisis.

Madrid 10 (10'30 noche.)

Durante todo el dia han estado circulando con insistencia rumores de una próxima crisis total.

El Sr. Cánovas del Castillo ha negado de modo terminante exactitud a estos rumores diciendo que no tienen razon de ser alguna, aunque no sea más que porque un cambio de política en las actuales circunstancias significaría tanto como una abdicacion de las prerrogativas de la corona en favor del Círculo de la Union Mercantil.—Marino.

La manifestacion

Madrid 10 (10'45 noche.)

Es hoy, como no podía menos de serlo, objeto general de las conversaciones la manifestacion celebrada ayer.

Son muy distintos y contradictorios los comentarios que en todos los círculos políticos se hacen de dicho acto.

Marino.

Las Cortes

Madrid 10 (11 noche.)

Se asegura que el próximo dia 18 publicará la «Gaceta» el decreto de disolucion de Cortes.

Insístese en que en el primer Consejo que se celebrará y que será pasado mañana jueves, el Gobierno pedirá el decreto a la Reina y ésta lo concederá.

Se añade que Cánovas podrá conseguirlo sin dificultad por consecuencia del resultado pacífico de la manifestacion de ayer.—Marino.

Comentarios

Madrid 10 (12 noche.)

La noticia que acabo de telegrafiar referente a la disolucion de Cortes ha levantado gran polvareda entre la gente política.

Las oposiciones comentan

con calor los rumores circulados y califican de acto de audacia el que se dice intenta el partido gobernante.—Marino.

Los valores

Paris 9. Apertura de la Bolsa de hoy exterior español, 65'00. 3 por 100 francés, 101'60.—Fabra.

Londres 9. Exterior español, 65'25. Fabra

El «Tres amigos»

Roma 9.

El buque español que naufragó durante el ciclón de ayer en Porto Forrajo, habiendo logrado salvarse la tripulacion, es el bergantín goleta «Tres amigos», de la matrícula de Alicante y cuyo armador es doña Josefa Bosch, de Palma de Mallorca; tenía cerca de 100 toneladas. La mandaba el capitán mallorquín Nadal. Se hacen elogios del noble y valeroso comportamiento del capitán y tripulantes del vapor italiano «Lombardía», a quien se debe el salvamento de los naufragos.—Fabra.

Correo

Colombo 9.

Ayer domingo salió de este puerto para Aden el vapor correo de la Compañía Trasatlántica «Isla de Luzon».

Fabra.

El cólera

Cairo 9.

En esta poblacion se ha señalado un fallecimiento por causa de la enfermedad cólerica. Espérase que no tenga la dolencia carácter epidémico.

Fabra.

La cuestion turca

Londres 9.

Un despacho de Constantinopla dirigido al periódico «The Times» da cuenta de que el embajador de Rusia señor Nolidoff ha informado a las demás embajadas de las potencias haber recibido un mensaje del Czar al sul an referente a los segundos huques de estacion en aquellas aguas.

Los representantes de las potencias resolvieron aguardar el resultado de la entrevista de Nolidoff con el sultan, señalada para ayer mismo.

El periódico «Daily Chronicle» cree, por noticias recibidas tambien de la capital de Turquía, que el mensaje del emperador contribuirá poderosamente a que queden vencidas en breve todas las dificultades existentes.

Fabra.

La Hacienda servia

Belgrado 9.

Durante los debates del mensaje de la Corona el ministro de Hacienda ha declarado que por vez primera desde hace muchos años el cupon va a ser satisfecho un mes antes de la época de su vencimiento, pudiéndose haber hecho frente a todas las atenciones públicas con los ingresos regulares y sin recurrir a ninguna clase de deuda.—Fabra.

Empréstito

Paris 9.

El proyectado empréstito para atenciones de la Indo China no excederá de ochenta a ochenta y cinco millones y servirá para liquidar el pasivo financiero de los prote torados de Francia y proceder a la ejecución de las obras públicas más urgentes.—Fabra.

De Alemania

Berlin 9.

Con motivo de la caída del ministro del Interior Sr. Kooler recuerdan los periódicos que su antecesor el conde de Eulenburg cayó hace un año por causa del proyecto de ley contra los trabajos subversivos y que aquel ha caído ahora por su desgraciada campaña contra el socialismo.—Fabra.

Bolsa de Madrid.

Madrid 10.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices.

CAMBIOS. Londres, 9) dias fecha 00'00. Londres, 8 dias vista. 99'80. Paris, 8 dias vista. 18'30. Marino.

Sección religiosa.

Santos de hoy.—San Dámaso, papa y confesor.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de la Concepcion.—Se manifiesta a las ocho y se oculta a las cinco.

Misa cantada.—En la Catedral a las nueve. En el Refugio a las diez y media. En la Concepcion a las once y media, asisten los Sres. Escribanos de Cámara y predica D. José M.ª Salvaer Barrero. En ésta, las Agustinas, San Justo y la Magdalena misa de doce.

Novena.—A la inmaculada Concepcion en San Matías a las ocho de la mañana y en las Capuchinas la novena y misa rezada. En la Concepcion a las cuatro y predica D. José Bueno Pardo. En el Refugio a las cinco y en San Justo a la oracion.

Ejercicios.—En la iglesia de Sta. María Egipcíaca a la oracion ejercicios de devoción al Niño Jesús.

Rosario.—En la Catedral, San José, San Andrés y San Ildefonso a las ocho. En las demás iglesias a la oracion.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Amor Hermoso en las Capuchinas.

La Alhóndiga.

REGISTRO Y BALANCO DEL TRIGO AL 10 DE DICIEMBRE

Table with 2 columns: Description of wheat and its price.

Total vendido. 298

Balance del trigo. 6111

Estimación total de ayer. 298

Venta total de ayer. 6813

Subasta para hoy. 6813

Precio de otros granos

Cebada de 5'75 plus fanega, a 6'25 plus fanega.

Haba de 8'00 id. id. a 9'00 id. id.

Maiz de 8'00 id. id. a 9'00 id. id.

Aves de 0'00 id. id. a 0'90 id. id.

El tiempo.

Segun las observaciones practicadas el 10 en la estacion meteorológica de la Universidad, la altura del barómetro a las nueve de la mañana era 706'93 milímetros, soplando el viento de E. N. E. hallándose el cielo nublado y pudiéndose pronosticar tiempo bueno.

Desde las nueve de la mañana de ayer, a la misma hora de la de hoy, la temperatura máxima del aire a la sombra ha sido de 13'2 grados centígrados y al sol de 21'4.

La mínima en igual periodo de tiempo fué de 5'1 sobre cero en el termómetro cubierto y de 1'4 sobre cero al aire libre.

Termómetro tipo a las nueve de la mañana 9'8.

Pluviómetro 0'0 milímetros de lluvia.

Regaliz Pectoral L. B.

La superioridad de esta A BASE DE ALQUITRAN pasta sobre los otros bombones y pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.

Precio de la caja: 3 rs. en todas las farmacias. Debe exigirse la marca L. B. en rojo, en la faja que rodea la caja.

Fábrica en Bayona: L. LEBEUF.

La emulsion de Lanman y Kemp, preparada con el aceite de hígado de bacalao más puro que producen las pesqueras de la Noruega, es un poderoso reconstituyente de las naturalezas débiles y un remedio seguro e infalible contra todas las afecciones del pecho, de la garganta y de los pulmones y demás casos para los cuales se prescribe el aceite de hígado de bacalao puro.

Por su forma y sabor es agradable al paladar y siendo en extremo digerible, puede soportarla el estómago más delicado.

CALENTURAS INTERMITENTES.

Su curación pronta y segura con las PÍLDORAS DEL TAJO.

Caja de 60 píldoras, 2 pesetas.

Depósito central en Madrid, Serrano, 61, Farmacia Ruiz de la Orden.

En Granada E. Picozo, Sta. Paula, 61.

Van por correo.

Alfombra

nueva en buenas condiciones de venta. y precio Razon en esta Administración.

Para exquisitos mantecados, polvorones, roscos, ojarascas, frutas secas y en almíbar

LOS ALPES, de Martin y Ortiz.

Léase anuncio 4.ª plana.

Cuerdas de guitarra.

Para comodidad de los compradores se ha establecido en la guitarrería de José Ortega, Masones 17, el depósito de las acreditadas y legítimas cuerdas de La Viuda a los mismos precios que en la fabrica del Campo del Príncipe.

Los pedidos de fuera se pueden servir en el depósito.

Ventas al por mayor y menor.

Se venden una estantería para taberna y dos mostradores a precios muy baratos.

Cuesta de Marañón, núm. 24.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. Compañía dramática bajo la dirección del eminente actor Don Antonio Vico. Funcion para hoy.

1.º Sinfonía.

2.º Estreno del magnífico drama en tres actos titulado JUAN JOSÉ.

3.º Por última vez la aplaudida comedia en un acto EL BIGOTE RUBIO.

GRANDES ALMACENES

El sistema de vender todo con pequeño beneficio y enteramente de confianza es absoluto en los grandes almacenes de LA SULTANA.

Esta casa está reconocida desde su fundación como la más conveniente por la calidad y variedad de todos sus géneros.

LA SULTANA.

27, MENDEZ NUÑEZ, 27.

Habiendo recibido el completo surtido en todas las novedades para la próxima estación de invierno, invitamos a nuestra clientela y público en general a que visiten esta casa antes de decidir sus compras...

- List of clothing items and prices: Lanas chiviots inglesas para trajes de señora, Armures negros, bonitos dibujos, 4 rs. vara. Franjelas de algodón, 1 y 1/2 rs. vara.

En el departamento de SASTRERIA muy acreditado por la esmerada confeccion y corte, tenemos lo mejor y más nuevo en géneros ingleses para trajes y gabanes...

SOLUCION PAUTAUBERGE advertisement for various ailments like rheumatism and neuralgia.

CITRATO DE MAGNESIA KING advertisement, highlighting its benefits for health and digestion.

Chocolates y Cafés La Compañía Colonial advertisement, featuring Tapioca and Thés.

ENFERMEDADES NERVIOSAS CÁPSULAS del Doctor Clin advertisement, mentioning a Parisian doctor's work.

El Aguila de Oro advertisement, a shoe store established in 1858, specializing in field shoes.

GRANDES VIVEROS advertisement for American wines, aimed at repopulating vineyards.

D. José Fernandez, Cirujano dentista advertisement, offering dental services and a price list.

MALES DE LA PIEL advertisement for skin ailments like ulcers and rashes.

Se alquilan advertisement for a factory or workshop with machinery.

LA PALATINE advertisement for fire insurance services.

Salon de Modas advertisement for Carmen Gonzalez, offering fashion and fabrics.

La Biblia advertisement, offering a copy of the Bible for sale.

Los Alpes Confeitería, Colonias, Pastelería y Fiambres advertisement, listing various pastries and sweets.

Los Alpes advertisement for a confectionery shop, mentioning its location and the quality of its products.

La Union y El Fénix Español advertisement for a life insurance company.

Advertisement for a bakery or confectionery shop, highlighting their products and services.

Los Alpes advertisement, similar to the one above, emphasizing the shop's offerings.

La casa que vende más barato advertisement, promising low prices on various goods.

Advertisement for a shop or business, possibly related to the 'La casa que vende más barato' theme.

Salon de Modas advertisement for Carmen Gonzalez, detailing clothing and fabric options.

Advertisement for 'La Biblia' and other items, including a mention of 'Ama de cria'.

PREPARACIONES GONZALEZ PERALES advertisement for various medicinal preparations.

ESCOGIDOS DE LOS MAS GRANDES advertisement for 'ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO'.

Advertisement for 'La Union y El Fénix Español' insurance company, featuring an eagle logo.

Advertisement for a shop or business, possibly related to the insurance or medical theme.

Advertisement for a shop or business, possibly related to the insurance or medical theme.

Advertisement for a shop or business, possibly related to the insurance or medical theme.

Advertisement for a shop or business, possibly related to the insurance or medical theme.

Advertisement for a shop or business, possibly related to the insurance or medical theme.

Advertisement for 'Ultima novedad' or 'ENFERMOS DE LOS OJOS'.